

日本海

水産の研究では生物の分布と海洋構造との結合が特に論議されている。勿論この研究 자체は古くから行なわれてきたものであるが、両者の結びつけ方や考え方については多くの議論があり、これからの大研究課題であるといえよう。一般的にいうと、従来の研究では生物の生活段階別の分布の様相と水温、塩分等の物理的環境から作られた図とを重ね合わせ、考察がすすめられてきたようと思われる。即ち、生物と海洋とは離れた形をとついたと考へられ

しかし、生物と環境との密接な関連性は、研究者が常に認め注目しているところでもあつた。また、生物自体の生活段階でそれぞその環境をえらび、特殊な段階では異つた環境である水域へと移ることも知られている。また、これらの環境が生物の再生産とも結合していることも知られているが、その度合は不明である。これらの知見は生物分布と海洋観測調査が同時に行われた場合でも、それぞれの結果を対象比較したところから生れてきたと極言することが出来るのではないかろうか？

生物環境とその

海  
洋  
研  
究

藪田洋

第一には、秋冬期の天候不良による調査の困難性があり、予定航海日数には予め $\frac{1}{3}$ の荒天日数を含めても足りないことがある。

第二に対象魚種としたマサバ群の減少により、分布やその密度に関する情報が殆んど得られなくなつたことでもあり、第三には調査船が小型過ぎることである。

これは過去における日本海の水産研究の冬季間の知見の空白を意味するものでもあり、これを埋めることが必要である。勿論、生物と環境の研究は車の両輪の如く、何れが欠けても研究にはならないが、現在のことではサバの減

# 日本海区水産試験研究 連絡二三ノイズ

発行所  
新潟市西船見町浜浦  
日本海区水産研究所  
印 刷 所  
株式会社 第一印刷所

発行所  
新潟市西船見町浜浦  
日本海区水産研究所  
印 刷 所  
株式会社 第一印刷所

方の解明であり、生物からもあるいは海洋からも、可逆的に言える段階にすることが望まれる。資源研究、海洋研究は同じ海という共通の場で行なわれ乍ら、その研究自体に結付きの少いのは、夫々が私は生物、私は海洋の研究者といった意識がまだまだ強すぎるからではないだろうか、こんな意識は薄れていき、水産の研究という一本の柱にするように夫々努力したいものである。

少によつて、問題を生じてきた。しかし、海洋学的に解明することも一つの段階として重要であるので、調査研究を推進しており、知見も多く得られつつあるので、これから研究に期待しているものである。

日本海の冬期調査を計画実施する度に感じることは、最近話題になり、色々と努力されている潜水調査船の実現である。少々の荒天でも潜水して調査が出来るしまた魚群を目でみることも可能であろう。

これが実現すれば、生物や海洋の研究者が乗つて、海中を走り廻ることによつて生物環境に関する研究も思わぬ発展をするのではないかろうか。

(日水研開発部長)

主な項目—第183号—

- 生物環境としての海洋研究 … 蔡田 洋一
  - 水産試験場と云う名称 …… 藤本 隆二
  - 小型漁船の自動イカ釣機械普及について
  - 秋田県漁村ひとりあるき

第2話 「出稼ぎ哀歌」…… 王 悟道

  - 魚 探

## 水産試験場と云う 名称

藤本隆一

吾々の職場を水産試験場と呼ぶ。英文で書く場合は Fishers Experimental Station とする。今はこの名前と商業水産

試験場、英文では Commercial Fisheries Experimental Station と改めたほうが良いと思う。そもそも水産試験場と云う名称は、明治年間に、まだ水産業が未開の姿の頃に附与されたもので、日本敗戦を境に、各産業とも目覚しい発展を遂げ、わが水産業も他部門におくれをとつてゐるもののかつて水産試験場と銘打つた試験機関が、出来た頃とは、雲泥の差がある程に変つてしまつた。

地位も低く、幼稚な漁業知識で事足りた閉明期であったから、水産試験場の仕事も、漁業者と異つた新しい道具だの方法で、ただ魚を獲つて見せる、加工して見せる。と云う簡単なことだけで、漁業者は驚嘆し、瞠目し、向上の刺戟となり、当時の試験場の業務としては、それだけでさえ充分でもあつた。云はば魚を獲ること、つくることだけを考えていればよい時代であつた。その頃の水産業は、他の産業とはぎり離された存在で、経済的にもむしろ特異な存在であつたからによるのであろう。

ところが敗戦後の日本は、ありとあらゆる産業が近代化され、国民の社会生活が複

難化されるに従つて、各個の産業は緊密な横の連携なしには、たちゆかない状態となつて、水産業も亦、好むと好まざるに拘らずこの渦中に入り、昔のように独善を楽しむとか、一般産業と違つた社会にノアグラリをかいしているわけにはゆかなくなつてしまつた。いきおいその指導の任にある水産試験場も、ただ獲つてみせるだけ、つくつてみせるだけと云う原始形態では事がすまなくなつた。单的に云えれば水産試験場は、何処で、どう云う方法で、どう云う魚を獲り、どのような経営規模で、どのように經營したら、その漁業は企業としてペイするか、又、この漁業はどのようにしたらもつと儲かるようになるかと云うところまで突込まねばならなくなつたし、そういう風に変つてこなければ、存在価値はなくなつてきた。

を獲り、どのような経営規模で、どのように經營したら、その漁業は企業としてベイするか、又、この漁業はどのようにしたらもつと儲かるようになるかと云うところまで突込まねばならなくなつたし、そういう風に變つてこなければ、存在価値はなくなつてきた。

雜化されるに従つて、各個の産業は緊密な連携の連携なしには、たゞやかない状態となつて、水産業も亦、好むと好まざるに拘らずこの渦中に入り、昔のように独善を楽しむとか、一般産業と違つた社会にアダラクをかいしているわけにはゆかなくなつてしまつた。いきおいその指導の任にある水産試験場も、ただ獲つてみせるだけ、つくてみせるだけと云う原始形態では事がすまなくなつた。単的に云ええば水産試験場よ、何處で、どう云う方法で、どう云う魚

な性格、目的、仕事をせず、く、全く水研の時勢に即応して、産試験場を自ら設けていた事、このよう論議したものである。海区水研の名の由来と云うのは、

がアヤフヤであり、自主的な意思をもとらないで具体的な指示がアヤフヤで、自分分の研究所の出張所位に思つて、この二つの誤りが錯綜して、今までしなければならなくなつた。

研の出版物所的脅威から脱却して、内容も変つてくるであらうし、又「地方水試の在り方」などと云う変な論議もおきなくてすむ筈だ。

そうすれば今、業界から無用の長物視されてゐる試験場も、やがては業者から頼りにされる試験場に生まれ變るであらう。何よりもせつかく納めた税金が生きてくると云うものである。

# 小型漁船の自動イカ釣機械 普及について

この投稿は富山県沿岸漁業改良普及員島崎藤助技師からよせられたものですが、内容の全文はすでにラジオ放送および「みんなと新聞」に公表されてありますので、ここではその要約を掲載することにしました。

この悪い意識をとり扱う一手段として、各々がその分野とする仕事の本質的目的が、異質であると云ふことを鮮明にするために、まづ、まざらわしい名称を改めた方が、異質であると思ふ。少くとも県水産試験場の名称の前に、商業とか、英文の場合には Commercial という字句を冠して、県の水産試験場は、その県の実状にあつた企業としての水産の研究及その過程において必要なる試験研究を行うのであり、海区水研は純

この悪い意識をとり扱う一手段として、各々がその分野とする仕事の本質的目的が、異質であると云ふことを鮮明にするために、まづ、まざらわしい名称を改めた方が、異質であると思ふ。少くとも県水産試験場の名称の前に、商業とか、英文の場合には Commercial という字句を冠して、県の水産試験場は、その県の実状にあつた企業としての水産の研究及その過程において必要なる試験研究を行うのであり、海区水研は純

粹な自然科学の立場から広い視野で、その海区の研究に没頭するのだ、と云う旗色を鮮明にすれば、県水産試験場は、自然と水

富山湾は海岸線が短かく、かつ屈曲に乏しいうえ、海底の傾斜が急なため、大陸棚に恵まれず沿岸漁場の狭いなところから、他県と比較し沿岸漁業は低調である。魚津市の動力漁船数は三級船七八隻、二級船（五一九トン）五四隻、（一〇一九トン）四隻、（二〇トン以上）一四隻で、そのうち三一一五トン階層の漁船主が魚津発動機組合を組織しており、この階層の漁船が五月月中旬から八月中旬の間、夏イカ一本釣りに従事し、重要な漁業の一つとなっている。この夏イカ漁は漁期が短かく、また例年湾



いた。舟は男鹿を離れるまでは、沖合半里、そのほかは六七里の沖を航走した。こうして毎年幾度か北海道のニシン場通いをしている間には舟もろとも葬り去られるような危険に遭遇するものである。海が荒れると船頭は呻頭指揮で帆柱を例して舟ばたにゆわえつけ、小柱二本を舟ばりにしぱり付けた、激しく荒れてくると舟ばりに百五十と二百尋の長さの綱を三と四本しばつて流した。それでも、どうにもならない時は、舟を陸に向けてどこの浜でも、かまわず舟を引あげ、海岸の砂浜に積つた雪をかきわけて、サキリ、ヤカタザオを材料にして丸太小屋を作り、風の強い時は丸小屋の真中に米俵をつけて、とばされない様にした。そして寝る時はモク(海藻の一種)にくるまつて寒さから身を守つた。

舟は松前で二日程休養をとり、次は江差に入った。ここで丁度彼岸になるので、当

時は江差で後岸の餅をたべる習慣があつた。ニシン場では親方の下に歩方(あがた)と雇(やとい)があつた。歩方で行くのは仲々むづかしかつた。歩方の中からヤクビトがつかられ大船頭、副船頭、陸にいて人を使う陸廻、舟の中の小使である磯舟乗、起舟船頭などがあつた。

賃金は雇で十六と十七円(明治二十七、八年頃)であつた。出稼ぎの帰りは旧の六月末から七月十日まで番屋は現地の人を雇い管理させて帰るのだが、番屋守は仲々良い待遇をうけたので、皆やりたがつたものである。やがて舟が故郷の浜に近づくと、陸では「松前行きが来たぞ」と叫んで歩き、浜は急に賑かになり、女房子供達

はとるものもとりあえず集つて出迎えた。漁夫達は持つてきた土産のミガキニシンを分け、まず今年も無事であつたと喜び合ふのであつた。

『戸賀の淵にヤンサンサの音聞けば寄せたオボキも手につかねハア よせたオボキも手につかねとやこれは出稼ぎに行つた夫や子を待ち焦れる氣持を「白引唄」に唄われたものである。ほげしい海の労働を終えた夜のせめてもの慰めは故郷の香り高い濁酒であり、唄であり、女房子供の安心しきつた顔である。

そしてそこに流れるいい知れぬ哀傷と他愛もないエロチズムがあつた。

(筆者 秋田県水試技師)

九月一三、一四日、日本研において北部六県および日本研担当者、全漁連吉田氏を加え、表記の会議が開催された。議題は西部プロツク会議と同じじであるので省略する。(議事録は西部、北部両プロツク会議の模様を合せて印刷でき次第送付いたします)

(日本研)

## 日本海北部プロツク漁海況予報会議

### ズワイガニ調査研究成果のとりまとめと今後の調査計画についての検討会

一〇月六日、日本研において関係八水試の担当者の参集を得て、表記の検討会が開催された。

近年ズワイガニの底曳漁業に占める位置は非常に大きくなつたが、ズワイガニに関する過去の研究はほとんどが断片的なものでその数も極めて少なかつた。昭和三八年

六府県担当者、日本研加藤、藤田鶴部長および全漁連漁海況センター堀内氏を加え、表記の会議が開催された。議題は次のとおりであつた。

### 日本海西部プロツク漁海況予報会議

#### イ 春夏季の漁海況の経過検討

#### ロ 討議

#### ハ 漁海況予報理論に関する意見交換

#### ニ 漁海況予報事業の基本的方向と将来の構想について討議

#### ホ その他

#### 議題のうち、とくに漁海況予報理論については、活発な意見の交換がなされた。

#### (日本研)

六、総説原稿ができるが次第、検討会を開催して討議をするか、各水試へ送付して意見を再整理するかの方法で検討する。以上が確認され、残余の時間で、生長、脱皮産卵などについて意見の交換と、今後各水試で予定している調査研究の内容がそれぞれ示された。

五、県水試報告、学会誌その他に報告した場合はそのリプリントなどを早急に日本水研へ送付する。

二、総説には研究者の意見が十分あらわれるようにする。

三、各水試からは、夫々の県のズワイガニを対象とする漁業種類、漁期、主漁場および漁獲量(努力量、銘柄別漁獲量)をとりまとめて日本水研へ連絡する。

四、その他、とりまとめ要綱案のうち、とくに意見のあるところについては各水試で見解を整理のうえ送付する。

五、県水試報告、学会誌その他に報告した場合はそのリプリントなどを早急に日本水研へ送付する。

六、総説原稿ができるが次第、検討会を開催して討議をするか、各水試へ送付して意見を再整理するかの方法で検討する。

以上が確認され、残余の時間で、生長、脱皮産卵などについて意見の交換と、今後各水試で予定している調査研究の内容がそれぞれ示された。

(日本研)

#### あとがき

満二年を経過して、ズワイガニの研究の現状とその成果を再整理し、問題点をうきぼりにして、今後の研究の焦点とその進め方を各研究者が再認識するためこの企画がなされた。結論を要約すると、

一、日本研で出来るだけ早い機会に総説

を書きあげること。

(係)